Ejes/Desafíos en la transformación de Chile

Durante este 2017, el contenido de una propuesta programática para un nuevo Gobierno de Chile volvió a convertirse en un elemento prioritario dado que es un año de elección presidencial y parlamentaria.

Al mismo tiempo, recobró relevancia el tema programático considerando el destino que están teniendo las reformas de la actual administración de Michelle Bachelet, guiada por un programa establecido por las fuerzas que integran el conglomerado de la Nueva Mayoría, frente a una opinión instalada en el seno de la sociedad chilena y de un movimiento social activo y diverso, en cuanto a seguir avanzando en cambios profundos que el país requiere y reclama para consagrar derechos sociales, disminuir la desigualdad, profundizar el sistema democrático, progresar en equidad económica y contar con una nueva institucionalidad que materialice sólidamente derechos constitucionales de la población.

Todo eso está enmarcado en decisiones y convicciones respecto a dejar atrás un modelo económico privatizador y excluyente, un Estado subsidiario, una Constitución cuestionada en su origen autoritario y su articulado neoliberal y retardatario, así como un modelo de desarrollo que privilegia a sectores financieros y empresariales y relega a segundo plano las capacidades y funciones del Estado, del sector público y de los trabajadores.

Por ejemplo, se constata, con estadísticas y reflexiones a mano, el requerimiento de terminar con el sistema privado de pensiones; cambiar el esquema privado e injusto en el sistema de salud; echar por tierra un sistema educacional basado en el lucro y concebido como un negocio; desechar políticas migratorias dictatoriales y añejas; enterrar el Plan Laboral vigente impuesto a los trabajadores desde la dictadura; resolver los serios problemas y reales carencias en materia de vivienda, transporte, descentralización y medio ambiente, donde las tesis neoliberales, empresariales y conservadoras fueron privilegiadas sobre una función pública, servicio eficaz para la población y con sentido social.

A eso hay que agregar situaciones nocivas y retrogradas en ámbitos como los derechos de la mujer, protección a la infancia, sistema electoral, derechos humanos y funcionamiento de las institutciones armadas y policiales.

Asimismo, quedó demostrado en años recientes que Chile es un país acosado y lastimado por la corrupción, los delitos financieros y el abuso en diversidad de ámbitos, afectando a la política nacional, comprometiendo al empresariado, golpeando a las Fuerzas Armadas y Carabineros, incluyendo a la Iglesia Católica, deslegitimando al Poder Legislativo, incluyendo entidades del deporte profesional, entre otros.

Es la crisis material, moral, social e ideológica del modelo neoliberal y del sistema institucional retardatario.

Por ello, de un lado, la urgencia de asumir reflexiones y propuestas programáticas, y del otro, plantearse claves y desafíos para la transformación de Chile.

Nadie, salvo quienes mantienen un pensamiento conservador y neoliberal, puede desmentir que en estos años se avanzó en cambiar la legislación laboral, iniciar reformas en educación, mejorar el sistema de pensiones y tributario, tener una nueva institucionalidad para la infancia, materializar más derechos para la mujer, contar con un sistema electoral más representativo y democrático e instalar el debate y la necesidad de propuestas para ir cambiando al país, dejando atrás el proyecto instaurado por la dictadura cívico-militar y la derecha.

Se trata de poner en la mirada de futuro el tipo de país al que se aspira. En ese camino surge la necesidad de un nuevo modelo de desarrollo sustentable, de consagración de los derechos sociales y humanos, de contar con una institucionalidad democrática y participativa, de dar cuenta de las realidades del siglo XXI, y en todo ello, de contar con una nueva Constitución, emanada del diálogo y la propuesta del pueblo.

En el Instituto de Ciencias Alejandro Lipschutz (ICAL), hace rato que todas estas materias son sujeto de debates, reflexiones, elaboraciones y propuestas, incluyendo mesas redondas, conversatorios, talleres y otro tipo de actividades, siempre vinculando al mundo académico, social, político, sindical, intelectual y artístico.

En ese marco, esta edición de la Revista Alternativa recoge lo que fueron las exposiciones presentadas en la Carpa ICAL, durante la Fiesta de los Abrazos versión 2017, sobre temas gravitantes y actuales como Nueva Constitución, reforma laboral en su implementación y asuntos pendientes, la necesaria reforma en salud y la imperiosa necesidad de asumir el fenómeno de la migración como parte de la realidad social e institucional del país.

Son ponencias, críticas, análisis y propuestas que tienen absoluta vigencia y que constituyen, sin duda, un aporte a la discusión y aterrizaje de contenidos programáticos que están en curso en este periodo en Chile.

Cada uno de los académicos, dirigentes sociales, parlamentarios, funcionarios públicos, representantes de partidos políticos y especialistas que expusieron y cuyos pensamientos se publican en esta edición, hicieron un aporte invaluable al diagnóstico y a los caminos de salida en los que se desenvuelve el Chile de estas décadas.

Nada de esto, por cierto, está agotado y la aspiración de ICAL es que sigan fluyendo las ideas, propuestas, miradas realistas, y que ello sea parte de la construcción del diseño de país al que se aspira desde los sectores progresistas, democráticos, transformadores y de la izquierda chilena.

Es impostergable, por lo demás, reconocer que junto a los desafíos electorales, políticos, culturales, de la batalla de las ideas, resulta imprescindible contar con elaboración teórica y contenidos propositivos para conformar un programa, una base para hacer caminar a Chile por senderos de mayor justicia y democracia, más derechos, más participación, más equidad y una mejor sociedad.nv